El Oriente[®]



Edición No. 40 • Ecuador • Noviembre de 2024 • Publicación auspiciada por Chevron Corporation

www.eloriente.com







ElOriente

(No recibimos llamadas)

Energía

Noboa: "En diciembre ya no debería haber apagones"

n entrevista en TC Televisión, el presidente Daniel Noboa se refirió a la crisis energética que atraviesa el país. Señaló que existe un déficit energético en un rango



haber apagones", aseguró. centrales térmicas reparadas, y 100 MW incluidos mediante el alquiler de una barcaza.

Asimismo, aseguró que avanzan proyectos iniciados en gobiernos anteriores, que permanecieron abandonados por años, como es el caso de la central hidroeléctrica Toa-

chi-Pilatón, que aportará 210 MW.

Además, indicó que, se invertirán más de \$ 700 millones para nueva generación de ener gía: nuclear, solar, eólica. Actualmente existen diálogos con Francia sobre energía nuclear y se ha puesto en marcha un proyecto solar de \$ Subrayó la recuperación de 334 MW en 80 millones con apoyo del gobierno canadiense. A ello, se suma el proyecto hidroeléctrico Paute-Cardenillo.

Juicio Crudo

Los creadores de la campaña contra Chevron terminaron presos, prófugos y sin visas



n 2013, el entonces presidente Rafael Correa organizó una cadena nacional en el pozo Aguarico 4, en Sucumbíos, donde lanzó la campaña 'la mano sucia' para impulsar el fraude contra Chevron. Repitió las falsedades de los abogados demandantes. Steven Donziger y Pablo Fajardo.

Como parte del show, llegaron artistas de Hollywood, cantantes, políticos. La lista incluyó nombres como Mia Farrow, Danny Glover, Calle 13, Rigoberta Menchú, Eva Golinger, entre otros.

Han pasado 11 años. Los correístas que participaron de ese circo mediático han terminado presos, prófugos y sin visas a Estados Unidos. Alexis Mera pasó varios meses en la cárcel; Ricardo Patiño estuvo prófugo en México.

El 9 de octubre, Estados Unidos anunció que prohibió la entrada al país al expresiden-

te Rafael Correa y al exvicepresidente Jorge Glas, a los que acusa de estar involucrados en casos de corrupción durante su mandato. El pasado 18 de septiembre, un tribunal de la Corte Nacional de Justicia condenó a cinco años de prisión por peculado a Fernando Alvarado, secretario de Comunicación de Correa, en el caso denominado Secom.

Alvarado creó la campaña de desprestigio contra Chevron en Ecuador, denominada la 'Mano Sucia'. Contrató a varios artistas, a través de la empresa MCSquared de María del Carmen Garay, amiga cercana de Rafael Correa. El contrato con esta empresa fue por \$ 6.4 millones.

Todo el show mediático montado por Alvarado y la Secom fracasó.

El exprocurador general, Íñigo Salvador, calificó en una entrevista en Teleamazonas a esta campaña como "plata perdida".

Seguridad

¿Quién está impulsando la minería ilegal en Ecuador?



n los últimos años, Ecuador ha sido testigo de un alarmante crecimiento de la minería ilegal, impulsada por empresas de reciente creación, que han logrado exportar millones de dólares en oro en tiempo récord. Según una investigación de Plan V, compañías como Soulmetals carecen de transparencia financiera y no tienen una ubicación física verificable, lo que ha generado dudas sobre su legalidad.

Este patrón se repite en empresas creadas entre 2020 y 2023, lo que ha levantado sospechas sobre su vinculación con el comercio

La minería ilegal también ha tenido un impacto devastador en comunidades locales. En regiones como Nangaritza, en Zamora Chinchipe, esta actividad ha traído problemas como la trata de personas y el narcotráfico, deteriorando el tejido social. Además, el daño ambiental es irreversible.

Los enclaves productivos de la minería ilegal se encuentran distribuidos en provincias como Azuay, El Oro, Loja, Morona Santiago v Zamora Chinchipe.

Según Plan V, la minería ilegal en Ecuador está impulsada por una compleja red de actores que incluye financistas, comerciantes informales y autoridades locales.

Energía

Ecuador cuenta con reservas petroleras solo para 8 años

Si Ecuador no invierte en su industria pe-trolera, las actuales reservas que posee se cuales 1.000 millones están en manos de Pe-troecuador. consumirán en 8 años, dijo el experto Rodolfo Guzmán. Al momento, las reservas probadas se ubican en 1.370 millones de barriles, de los

Del total de reservas probadas, 500 millones no se explotan y los campos están cerrados. Ecuador es penúltimo en el ranking de los 30 mayores productores de crudo, por debajo de Colombia. "Aún está entre los grandes productores, pero con riesgo de entrar en las ligas menores si la producción cae", dice

Minería en Ecuador

Fruta del Norte produjo 481,274 onzas de oro en 2023

undin Gold presentó su Reporte de Sostenibilidad 2023. Se destacan los resultados económicos y sociales derivados de su operación minera en Fruta del Norte, ubicada en Zamora Chinchipe.

La mina produjo 481,274 onzas de oro en 2023, siendo una de las más grandes de Sudamérica, y generando ingresos por \$ 901 millones, 10 % más comparado con el año

Asimismo, en 2023, la compañía pagó \$ 104 millones en impuestos al Gobierno.

El informe destacó que el 50 % de la mano de obra contratada por Lundin Gold en Ecuador proviene de Zamora Chinchipe. Además, durante 2023, la empresa destinó \$ 28 millones a la adquisición de bienes y servicios de proveedores de la provincia.

En cuanto a las inversiones sociales, Lundin Gold destinó \$ 3.1 millones a proyectos que buscan mejorar la infraestructura y calidad de vida de los habitantes de Zamora Chinchipe.

Lundin ha alcanzado 90 % de reutilización de residuos no peligrosos y restauró 3.42 hectáreas de terreno en su área de influencia, contribuyendo a la protección de la biodiver-

SUCUMBIOS

Sucumbíos: 20 personas asesinadas en 2 semanas

La violencia ha recrudecido en Sucumbíos, que no tiene estado de excepción pese a la presencia de grupos terroristas. Sicariatos, masacres y cadáveres con signos de torturas han aumentado en las últimas semanas.

Sucumbios tendrá nuevos caminos

1.500 metros de camino en el recinto Nueva Vida, Shushufindi, se están abriendo. Más de 16 familias, que cultivan café, cacao, verde y guineo, serán las beneficiadas.

Turismo en Orellana busca ser una oportunidad sostenible tras el cierre del ITT

Autoridades locales, la comunidad y el Ministerio de Turismo coinciden en que la riqueza natural y cultural de la región pueden ser una alternativa económica que genere ingresos a largo plazo y compense la pérdida de recursos de la industria petrolera.

Masacre en zona de minería ilegal deja 5 muertos

La matanza se registró en la zona de Punino, uno de los sectores donde más se ha expandido la minería ilegal.

Política y Economía

EE.UU. prohíbe la entrada al país a Rafael Correa y Jorge Glas por corrupción

Estados Unidos anunció que prohibió la entrada al país al expresidente de Ecuador Rafael Correa (2007-2017) y al exvicepresidente Jorge Glas, a los que acusa de estar involucrados en casos de corrupción.



Il portavoz del Departamento de Estado, Matthew Miller, dijo en un comunicado que Correa y Glas "no son elegibles para entrar en Estados Unidos debido a su participación en significativos actos de corrupción durante su mandato".

De acuerdo con la Administración de Joe Biden, el exmandatario ecuatoriano y su 'número dos' abusaron de sus cargos públicos "al aceptar sobornos a cambio de otorgar contratos gubernamentales favorables".

Correa, quien gobernó de 2007 a 2017 como uno de los referentes de la izquierda latinoamericana, reside desde el fin de su mandato en Bélgica, que le concedió asilo político en 2022, lo que le ha permitido evitar la cárcel en Ecuador.

Sobre el expresidente, que sigue muy presente en la vida política de su país a través de redes sociales, pesa una condena de ocho años de cárcel e inhabilitación por el caso 'Sobornos 2012-2016'.

Glas, quien fue uno de los hombres fuertes del Gobierno de Correa, fue detenido el pasado 5 de abril en el asalto de las fuerzas de seguridad ecuatorianas a la embajada mexicana en Quito, donde este había pedido asilo.

Sobre Glas pesaba entonces una orden de captura e ingreso en prisión preventiva por el caso de las obras de reconstrucción posteriores al fuerte terremoto de 2016, donde está imputado por presunto peculado (malversación de fondos públicos), si bien tanto él como Correa se declaran víctimas de persecución

La Ruta de la Guayusa es un atractivo de Napo

En Tena se llevó a cabo el Bootcamp de la Ruta Agroproductiva de Guayusa. Buscando fortalecer el agroturismo, durante tres días productores, asociaciones y empresas privadas se capacitaron en sostenibilidad, innovación y atención al cliente.

La Wayusa Upina se llevó a cabo en Archidona

La Wayusa Upina, un evento ancestral, se realizó en la comunidad kichwa de Tambayacu, cantón Archidona. Es por el III aniversario y 55 años de creación de la comunidad.

100 mil habitantes se beneficiarán de sistemas de alcantarillado

El GAD Municipal de Pastaza podrá ejecutar la ampliación, mejoramiento e implementación de los sistemas de alcantarillado sanitario y pluvial en el cantón

Productores de Pastaza protegen sus cultivos de cacao

26 productores recibieron paquetes subvencionados de insumos sostenibles para proteger sus cultivos de cacao. Los beneficiados son de Simón Bolívar, Veracruz, Fátima y El Triunfo.

MORONA SANTIAGO Morona Santiago obtuvo 2 premios en Discover CIT

El prefecto de Morona, Tiyua Uyunkar, fue galardonado con el Premio Oficial IÑAY 2024, por su labor en el fortalecimiento del turismo. Además, la escuela de danza del Gobierno de Morona Santiago obtuvo el segundo lugar en la Copa Ancestral EC 2024.

Los trabajos de asfaltado se intensifican en Morona

\$ 450 mil fueron asignados para obras de asfaltado. Los trabajos se llevarán a cabo en las 45 juntas parroquiales.

ZAMORA CHINCHIPE

35 detenidos por minería ilegal van a prisión preventiva

Los procesados fueron detenidos tras un operativo en una zona minera del cantón Centinela del Cóndor, frontera con Perú, al causar daños ambientales en sus labores mineras ilegales.

Jimena González, la creadora del alfajor de cacao amazónico

Jimena González ha construido su negocio de inspirada por la biodiversidad que rodea su provincia, fusionando los sabores amazónicos en dulces que atraen a quienes buscan una experiencia diferente.